

# DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12.401

Suscripción en Córdoba...	Por un mes....	2	Pesetas.
	Por trimestre.	5,50	"
Fuera de Córdoba.....	Por un mes....	2,50	"
	Por trimestre.	7	"

DOMINGO 13 DE JULIO DE 1890

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLI

## ECOS DE MADRID.

10 Julio de 1890.

Es necesario reconocer que hemos ganado mucho respecto de lo que podríamos llamar costumbres políticas. Los cambios de gobierno que en otros tiempos se sucedían con rapidez vertiginosa, se verifican hoy de tarde en tarde: y si bien todavía hay muchos individuos y familias que se resenten de estos cambios, no son las consecuencias de las crisis políticas tan profundas y estensas como en las épocas de triste recordación á que he aludido antes.

Mi misión no es juzgar los sucesos que afectan á la cosa pública: más reducida y modesta, solo abarca las costumbres sociales, y dentro de esta esfera puedo ocuparme en asuntos políticos en lo que se relacionan con la vida íntima y la vida social. Por eso afirmo que hoy los triunfos y las derrotas de los partidos políticos no influyen en tan grande escala como antes en el modo de ser de los individuos y las familias. La profesión de político á secas tan socorrida en otros tiempos va desapareciendo. Los jóvenes comprenden que es muy triste depender de la suerte de un partido, y trabajan y se crean posiciones independientes con que vivir, sin perjuicio de aprovechar el favor para ocupar puestos de viso ó empleos lucrativos, sin perjuicio de volver cuando caen los suyos al puesto que dejaron.

Creo que la ley de empleados vigente ha contribuido á este estado de cosas, y es de esperar que cuando se extinga la clase de satélites de hombres políticos, suceda en España con las crisis lo que en Francia y en Inglaterra. Un centenar de personajes subirán cuando otro centenar bajen, y los funcionarios de la administración, envejecerán en el desempeño de sus cargos. Todavía no hemos realizado por completo este bello ideal; pero avanzamos hácia él rápidamente.

Nada más triste que depender exclusivamente de la política. Las familias que no tienen más recursos que los que les ofrece un destino, cuanta más importancia tiene este, mayor es el batacazo que sufre el que lo desempeña cuando por el decoro ó la necesidad se ve obligado á renunciar al sueldo para refugiarse en el penoso laberinto de préstamos y expedientes, inmediata consecuencia de la absoluta falta de recursos.

¿Qué novelas y qué dramas podrían escribirse con solo reproducir las escenas de la vida íntima á que dan lugar los cambios de gobierno.

Oien veces más feliz es el que vive de un modesto jornal, que el que, después de disfrutar un pingüe sueldo, sin poder ahorrar nada, se encuentra de pronto con el día último del mes después de haber pasado por las treinta mañanas en que hay que dar el dinero para la compra.

Antes que despedir al maestro de pia-

no; antes que dejar la casa de ocho ó diez mil reales en donde se vive; antes que despedir á los criados, se recurre al préstamo, al sablazo, á veces se va más lejos, y la existencia es un verdadero infierno.

Cuanto más disminuya el número de estas familias, mejor será la vida general de nuestro país, y debemos desear que cada día sea más reducido el número de las personas que vivan exclusivamente de la política.

Este será el único medio de que los partidos se moralicen, de que las opiniones sean hijas de las ideas ó de los sentimientos, y no de las necesidades.

La opinión condena á los que por vanidad ó necesidad vuelven la cabeza, como suele decirse.

Cuando es por vanidad, estos cambios, en efecto, no pueden disculparse; pero muchas veces en el fondo de ciertas vergonzosas abdicaciones hay un terrible dilema: ó el suicidio moral ó el suicidio físico.

¿Cuántas familias que pensaban vernear se quedan en Madrid! ¿Cuántas que no esperaban disfrutar de los atractivos de San Sebastián están preparando el equipaje para lucir los trajes apresuradamente encargados en el Boulevard ó el Casino.

Así es el mundo.

Aunque la epidemia no progresa, mucha gente ha resuelto no salir de Madrid, y con este motivo el Jardín del Retiro está por las noches animadísimo. Se puede oír una ópera por una peseta; pero son pocos los que la oyen. Los artistas dejan bastante que desear, y lo más agradable es formar corros y charlar alegremente mientras que los cantantes se desganitan. También están muy concurridos los teatros de Maravillas, Felipe y Apolo. El repertorio es siempre el mismo. Pero la música de Chueca, de Chapi y de Rubio gusta más cuanto más se oye, y los espectadores reinciden.

El calor no es muy grande todavía, y la salud es inmejorable.

Sin embargo, presumo que en cuanto llegue Agosto solo se quedarán por aquí los cesantes.

Julio Nombela.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Los opositores á las plazas de aspirantes á la judicatura se visitaron ayer al señor ministro de Gracia y Justicia, salieron muy satisfechos del cariñoso recibimiento que les dispensó, y en la confianza de que el señor Fernández Villaverde haría cuanto estuviese de su parte á favor de la ampliación de las plazas.

Dado el número considerable de opositores que ha tomado parte en los ejerci-

cios, el tiempo transcurrido desde las últimas, y sobre todo, la conveniencia de contar un personal competente que en público certamen ha demostrado su aptitud para cubrir las vacantes que ocurren, sin necesidad de acudir al turno de favor, somos partidarios de la ampliación de plazas, y creemos que por razones de equidad debiera hacerse extensiva á todos aquellos que hayan obtenido calificación de notable.

—El señor Martos, que se propone marchar á San Sebastián en la semana próxima, tiene el propósito de convocar antes á una reunión á los diputados y senadores que siguen sus inspiraciones para acordar la línea de conducta que debe seguir el grupo en vista del reciente cambio político.

Después publicará una circular comunicando los acuerdos tomados en dicha reunión á los amigos de provincias.

—Dice *La Correspondencia de Valencia*:

“Como quiera que el señor Capdepón ha dejado de ser ministro, creemos que ahora se declarará pertinente la prueba presentada por el señor Fiol en la causa que se le sigue sobre publicación de su famoso *Memorandum*, que consiste en un careo con el señor Ruiz Capdepón y que la Sala no admitió, fundándose en que la ley de Enjuiciamiento criminal excluye de declarar en juicio á los ministros de la corona.”

—Los periódicos de Valencia aplauden el ruego de caridad del joven marqués de Campo, quien por medio de su representante don Horacio Pascual, ha confirmado la pensión que el primer marqués de Campo había señalado á un artista de la localidad, el cual quedó ciego mientras llevaba á término un delicado trabajo.

—Leemos en *El Imparcial*:

“La coalición electoral de republicanos con monárquicos no es cosa que cuenta con las simpatías del jefe de los federales.”

El señor Pi y Margall entiende que los partidos republicanos deben permanecer agenos á las contiendas de la monarquía, marchando sin vacilaciones al triunfo de sus ideales, sin prestarse á hacer el juego á los que defienden principios completamente distintos.

El señor Pi opina que la coalición electoral que se propone sería una distracción perjudicialísima para el cumplimiento de los fines que con tanto ahínco persigue su partido.

—Dícese que el iniciador de la coalición electoral ha sido don Nicolás Salmerón, y que en este sentido se ha dirigido ya á algunos de sus amigos en provincias.

—*La Epoca* ha oído que no fué tanta la armonía que reinó en la reunión de ex-ministros liberales como se ha dicho.

—*La Iberia* presiente que se prepara una degollina de Ayuntamientos.

—Es probable que la infanta doña Isa-

bel vaya á Villagarcía, Marin y Bayona, y visite el castillo de Mos.

—Durante la permanencia de S. M. la reina en San Sebastian prestarán los miqueletes la guardia en Ayete, como en años anteriores, en sustitución de los alabarderos.

—Es probable que el crucero torpedero *Destructor* se halle fondeado en la Concha de San Sebastian en la próxima semana.

—Dice *El Correo Catalán*:

“Escriben de Camprodón que ha nevado copiosamente en aquel país, y que ayer á las seis y media de la mañana, el termómetro marcaba seis grados de temperatura.”

—Pronto saldrán para la capital de Guipúzcoa, á prestar el servicio de su instituto, 50 jinetes de la escolta real.

—Dice *La Epoca* que en los centros oficiales no se da importancia á la proclama que se ha repartido estos días en la Puerta del Sol.

—Da como posible *El Correo* que después de tomar las aguas de Alzola, vaya el señor Sagasta á París para conocer la torre de Eifel.

—Dice *La Unión Católica* que á fuerza de correr tal vez puedan alcanzarse los fusionistas y los demócratas.

—El señor Sagasta tiene impresiones bastante optimistas respecto al porvenir del partido liberal.

En su creencia, los conservadores no durarán en el poder ni siquiera el plazo de dos años marcado por el señor Cánovas, pues han de hacer tres elecciones con el sufragio universal, de las cuales han de quedar muy destrazados, si es que logran salir vencedores de ellas.

Los exministros que constituirán la junta permanente del partido durante el verano, son aquellos que no tengan proyectado salir de Madrid, á saber: los señores Capdepón, Becerra, Moret, Montejo y otro que no recordamos.

El señor Sagasta se reunirá antes de marcharse, y á su vuelta, en Octubre, se celebrará una amplia reunión de personas importantes del partido, para empezar con actividad la campaña electoral.

—Sobre los propósitos que abraja el Sr. Silvela en asuntos electorales hemos oído contar la siguiente anécdota:

Hace dos días un exdiputado liberal, ligado por vínculos de familia al actual ministro de la Gobernación, fué á pedir á éste benevolencia en no sabemos qué distrito. La respuesta del señor Silvela parece que fué, sobre poco mas ó menos, como sigue:

Lo que es ahora, si quieres salir diputado tienes que trabajar el distrito bien y gastar los cuartos, pues yo nada he de hacer en tu favor ni en el de nadie; como que tengo propósito de ver si por primera vez sale un gobierno derrotado en las elecciones.

—En círculos frecuentados por personas respetables, y entendidas en asuntos

bursátiles y financieros, se aseguraba anoche que en una reunión que celebró el Consejo del Banco de España anteaer, se había tratado, como uno de los medios de arbitrar recursos y salir de ciertos apuros creados por la falta de papel moneda, de subir los descuentos.

Parece que después de la reunión de anteaer, en la cual no se tomó ningún acuerdo con carácter definitivo, algunos consejeros han hablado con el ministro de Hacienda, Sr. Cos-Gayon. Se ignora el resultado de esta conferencia. Quizás hoy se sepa, pues el consejo del Banco vuelve á reunirse esta tarde para seguir estudiando la cuestión.

De la situación del Banco y de que las casas que hicieron tan grandes compras al día siguiente de subir los conservadores están realizando con pérdidas el papel, hacen depender algunos la baja acentuada de los fondos.

—Anteaer á las tres y media llegó al balneario de Panticosa S. A. la infanta doña Eulalia, acompañada por el capitán general del distrito, señor Moreno del Villar, los condes de la Viñaza y su servidumbre.

El infante don Antonio era esperado ayer en París, procedente de Londres. En breve regresará á Madrid.

—En el Congreso se dijo ayer tarde que algunos ministros están ya preparando trabajos que no son de personal.

La noticia es cierta, si bien nosotros solo tenemos conocimiento de que el general Azcárraga se está ocupando en la cuestión de las penitenciarías militares, después de cuyo asunto abordará las cuestiones de organización militar.

—Una opinión mas, y digna de ser oída. Un modesto médico de Carcagente, pueblo en que reina el cólera, el señor Gomis, escribe á un diario valenciano una notable carta de la que copiamos lo siguiente:

“Dictaminan los hombres doctos en la ciencia que por los datos clínicos pueden afirmar que la enfermedad es cólera morbo, pero no dicen sea el asiático ú otro, porque no pueden probar la importación.”

Nosotros diremos que es valenciano y palúdico, y que podría tomar su nombre de todo lugar donde existan pantanos, tanto sean supra como subterráneos y análogos á los del Ganges.

Ojo, mucho ojo, señor gobernador: las medidas higiénicas que mas ha de tener en cuenta en esta comarca ribereña para evitar aciagos días, en particular á las poblaciones que en la epidemia última no sufrieron mucho ó nada, es, y fíjese mucho en ello, que cuando se efectúe la siega del arroz no se dejen los cenagosos campos sin una suficiente capa de agua que los proteja del calor solar, y que no se permita la costumbre de retirar temporalmente el agua de los consabidos arrozales para matar la maleza por desecación, porque al retirarse nos encontrare-

numerosos unen el mundo orgánico con el inorgánico, que demuestran ser regidos los dos por las mismas leyes. La vieja antítesis entre el vegetal y el animal, desaparece á su vez porque no solamente tienen uno y otro por elemento fundamental la célula, siempre compuesta de las mismas partes esenciales, sino que esta célula, sea animal ó vegetal, se conduce siempre de la misma manera. Nace, crece, muere: se nutre y se reproduce regida por las mismas leyes, contrayendo las mismas relaciones con el medio con que ha de vivir. Solamente en los detalles se manifiestan las diferencias, por más que no sea posible trazar un límite preciso entre la vida vegetal y animal.

A esta concepción de la unidad de la vida, corresponde la concepción de una sustancia única fundamental, encargada de realizar todos los fenómenos vitales, común á la vez á las células animales y vegetales, cuya sustancia forma la parte verdaderamente activa capaz de sufrir numerosas transforma-

ciones, existentes en todos los elementos anatómicos, y causa primera de sus propiedades comunes.

Esta sustancia de una importancia especial, es el *Protoplasma*. Del propio modo que los físicos refieren todas las fuerzas al movimiento y los químicos ven en los cuerpos repatados como simples y sus compuestos las transformaciones diversas de una materia primordial igualmente única, del mismo modo los fisiólogos subordinan todas las partes vivas á una sustancia primitiva que las engendra toda madre de la vida y de los organismos, que es el protoplasma.

En todos los dominios de la ciencia se observa la tendencia misma á remontarse á una causa única. El mismo protoplasma no es tampoco una causa que se sustraie á todo análisis, como el movimiento y la materia primordial. Este no es un cuerpo simple á la manera de los elementos de la química: está formado de carbono, hidrógeno, oxígeno, ázoe y de una pequeña porción de otras sustancias minerales.

esto hace aumentar su peso y su volumen consistiendo en esto la nutrición.

Cuando el protoplasma no está en via de acrecentamiento, cuando permanece estacionario ó se aminora, este doble cambio se reduce á mantener en él una modificación continua de composición pero no se interrumpe.

Sustancias de naturaleza diversa entran en jalea viviente, mientras otras salen constituyendo una perpétua y doble corriente á través de cada molécula.

Así es, que no solamente el protoplasma difiere de todos los compuestos químicos por los cambios de composición que sin interrupción experimenta, y que no influye en nada sobre sus propiedades, sino porque ninguno de los átomos de materia que se hallen en él, en el momento que le analizamos (átomos que constituyen la esencia del compuesto químico) están destinados á permanecer mientras la vida exista.

Un compuesto químico, deje de ser

conocerlos, como se conocen las levaduras ó las bacterias, y los misteriosos mimos de la vida quedarían completamente desvanecidos. Esto es lo que da á el estudio de los fermentos, una importancia filosófica tan considerable, y es la razón por qué se estudian sin cesar los límites del vasto campo en que Pasteur emprendió la exploración de una manera tan brillante, y porque se multiplican indefinidamente las consecuencias de las admirables investigaciones de este ilustre maestro.

Han avanzado hoy los estudios de la química para poder afirmar que las reacciones químicas se operan en los organismos, son de la misma naturaleza y están sometidas á las mismas leyes que las que se verifican fuera.

Han conseguido mas: han conseguido imitarlas en el mayor número de casos sin intervención de la vida. Antes se creía que solamente los seres vivos podían combinar el hidrógeno con el carbono, y no se sabía obtener el carburo de hidrógeno, sino por la descom-

mos con la putrefacción de la materia orgánica, y entonces habrá desprendimientos miasmáticos, que serán la causa de la dolencia.

Tan sólo falta un ligero empuje á las condiciones telúricas y que se efectúe lo que tan bien observado tiene el epidemiólogo Pettenófer, que es un rápido descenso de las aguas subterráneas, y que en esa porosidad de la tierra, á favor de cierta temperatura, se desarrollan los miasmas semejantes á aquellos de los montones de tierra inmunda de la plaza de Roca, que dieron lugar y principio á la epidemia.

—El general Lopez Dominguez habló ayer largamente al señor Sagasta, y en dicha visita explicó el general con minuciosidad el sentido de la carta que dirigió anteayer al expresidente del Consejo.

El general Lopez Dominguez manifestó que se considera por completo dentro del partido liberal, si bien sus compromisos anteriores, á los que no puede faltar, le obligan á sostener su principio de autorización para la revisión constitucional.

El general entiende que este es un principio verdaderamente gubernamental, pues si se adoptara, el día que alguien pretendiera reformar la Constitución, habría de reunir Cortes especiales, en tanto que ahora si alguien se propusiese hacerlo, lo podría conseguir con unas Cortes cualesquiera.

No obstante, el general López Dominguez antepone á la realización inmediata de su pensamiento la unión y la fuerza del partido liberal; presentará su proposición enseguida que se reúnan las nuevas Cortes elegidas por sufragio, y si se la desechan, como es de suponer, seguirá defendiéndola desde el partido liberal.

El antiguo jefe de la izquierda reunirá mañana sus amigos políticos para darles cuenta de todas estas cosas, y en la reunión se acordará que los comités de provincias que siguen sus indicaciones se fusionen con los del partido liberal, y allí donde por cuestiones de localidad no puedan hacerlo, se auxilien mutuamente en la campaña electoral.

## DISTRACCIONES

Don José es un hombre que se equivoca ó distrae de un modo que dá miedo. Muy pocos habrá que toquen el violón como nuestro amigo.

Desde que se levanta hasta que se acuesta, no hace más que disparates.

Es una máquina sin tornillos ni engranes, y una jaula sin alambres.

Es de los pocos que se acuestan temprano en esta época de los grandes cañones.

Pocos días hace estuvo de visita en casa de unos amigos, y distraídamente se fué á la calle sin sombrero. Despues no volvió á recordar mas la casa en que tuvo efecto el olvido.

Concorre á los cafés, y sin darse cuenta de ello, llama al mozo, le sirven lo pedido, y sin hacer consumo, deja el café sobre la mesa y al mozo con diez palmas de narices.

Don José es de buen temple y jamás se apresura cuando alguno le echa en cara sus distracciones.

Si hablando con un amigo se le ocurriera limpiarse la nariz, saca á aquel el pañuelo del bolsillo, si lo lleva exterior-

mente, y terminada la operación, se lo guardaba en un nuevo sin darse razón del hecho.

Es una criatura feliz.

Tuvo la suerte de que lo eligieran concejal, y un día se preparaba para asistir á un acto oficial. Colocóse el frac y lo demás del traje de etiqueta, y se fué á la calle con el ros del ordenanza.

Hay muchos que sin llamarse José incurrían en equivocaciones frecuentes.

Es de llevarse las esquinas distraídamente, arrollar á un mozo de cordel sin pensarlo, ó ignorar á veces el nombre de pila, es nada comparado con lo que á otros ocurre casi todos los días del año.

Los que en un momento de distracción se ponen la camisa al revés y toman los pantalones por la chaqueta, y hasta intentan colocarse los calcetines sobre las botas, son criaturas á quienes puede concederse el primer grado de chifadura, con ribetes de locura próxima.

Hay que huirles como á una tormenta ó tener mucho cuidado con sus equivocaciones, que á veces causan el efecto de un terremoto.

Mi amigo don Antonio sale á veces á la calle hecho una facha.

Si levanta polonesa flamante, usa pantalón de cuadra, sin apercibirse de que en su figurin han de fijarse seguramente sus amigos.

Pero á él le importa un rábano todo esto, porque pasa por hombre distraído, que deja con la palabra en el cuerpo á cualquiera en sus frecuentes momentos de distracción.

No hay necesidad de fijarse ni buscar mucho á este género de tipos, porque suelen verse por todas partes.

En las calles, en los cafés, en los teatros y en cualquier lugar, veremos á los distraídos ya chupándose los dedos ó mordiendo las uñas, bien haciendo agujeritos en el suelo ó en las paredes con los bastones, con perjuicio manifiesto de los derechos de la propiedad urbana.

Conozco á un sujeto que, sabiendo perfectamente los grados de chifadura de su criado, le decía diariamente:

—Juan, ¿sabes al correo?

—Pero señorito, ¿por qué todos los días me hace usted esa pregunta?

—Porque te conozco, y sobre todo por el derecho que tengo á saber donde depositas mi correspondencia.

—Bueno, pues en la plazuela de Benavente.

—Dime en donde está.

Y diariamente se repetía el mismo interrogatorio.

La verdad es que no falta quien salga de su casa con intención de dirigirse á un punto determinado, y se olvida en medio del camino del objeto de su viaje.

Salir del domicilio sin tabaco, es un lujo de distracción, que bien administrada, reporta incalculables beneficios á un fumador, sobre todo si estos olvidos se repiten con frecuencia.

—La sociedad está falta de tornillos—decía hace poco tiempo un herrero ilustrado, y hay que creer en que tiene razón de sobra.

Porque es cierto que hacemos un encargo para un día determinado, y pasa el día, la semana, el mes y el año, y distraídamente el encargo queda en proyecto.

Algunos achacan al calor este desequilibrio del piso principal del edificio humano, por mas que acontece lo mismo cuando el frio penetra hasta en los últimos rincones de nuestras viviendas.

Al llegar á este punto, recuerdo que llevando cuartillas estoy incurriendo en los mismos efectos de una pesada distracción, que ruego á ustedes perdonen.

M. Martínez Alguacil.

## Gacetillas.

—Ayuntamiento.—Bajo la presidencia del Alcalde señor Rey Gorrindo, celebró anteanoche sesión pública extraordinaria la Excm. Corporación municipal asociada de la Asamblea de Contribuyentes, convocada al efecto, por más que no tuvo mas representación que la de uno de los individuos que forman aquella. Abierta la sesión dióse lectura por el señor Secretario á los presupuestos de ingresos y gastos que deben regir durante el próximo año económico, así como á las cuentas correspondientes al último ejercicio, en las que recayó aprobación. Dada lectura asimismo de las reformas que en el presupuesto de ingresos tenia presentadas y aprobadas ya por mayoría de votos en una de las últimas sesiones del mes de Junio próximo pasado, se puso á votación nominal, aprobándose definitivamente el presupuesto con las reformas introducidas, por 19 votos contra 9.

—Servicio de incendios.—El día 2 del mes actual prestaron juramento, haciéndose cargo inmediatamente de sus destinos, los individuos de que se compone la partida rural encargada en la vigilancia de los montes de este término y extinción de los incendios que puedan ocurrir en despoblado durante el presente mes y el inmediato Agosto. Dicha fuerza, que se divide, como los años anteriores, en cuatro brigadas, se compone cada una de un cabo y cinco guardas, hallándose situada la primera en el cerro de Torreárboles, correspondiéndole desde el límite de los términos de Obejo, Villafranca y Adamuz hasta la hacienda denominada Armenta. La segunda, que se halla situada en lagar llamado de la Conejera, tiene á su cargo el terreno que comprende de monte á rio, que de la referida hacienda de Armenta conduce al lagar de la Cruz. La tercera, cuyo punto de parada se fija en el lagar de Don Inigo, tiene á su cargo el terreno que media, también de monte á rio, entre el espresado lagar de la Cruz y el titulado Rosal de las Escuelas Pías; y la cuarta en el lagar de Pedrajas, ejerciendo sus funciones en el terreno comprendido asimismo entre el lagar del Rosal y la posesión nombrada La Cigarra. Además de las obligaciones impuestas á cada brigada, dentro de sus zonas respectivas, tienen el deber de auxiliarse mutuamente en los siniestros que ocurran en sus respectivas demarcaciones, así como dar aviso á los comandantes de los puestos de Guardia civil mas próximos, y á las autoridades de los pueblos limítrofes, cuando abriguen el temor de que el fuego pueda propagarse á otros terrenos, ó consideren insuficientes los trabajos que practiquen para extinguirlo ó contenerlo.

—El vigía.—Mañana habrá quien celebre—sus días con dicha suma,—aunque su nombre de pila no sea "Buenaventura."

—Música.—Esta noche asistirá á la calle paseo del Gran Capitán la banda municipal de música.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 11 del corriente.—Puente, 288 pesetas y

73 céntimos.—Pratorio, 558'20.—San Sebastián, 328'43.—Victoria, 343'73.—Matadero, 767'25.—De las 2286 pesetas y 34 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1087'65.—A la provincia y municipio 1087'75.—Adicionadas 110'94.

—Despedida.—Hemos recibido un atento B. L. M. en el que se despide para Málaga nuestro apreciable amigo el oficial primero del Tiro civil de esta provincia señor don Tirso Alonso y Alonso, que pasa á la capital vecina, adonde ha sido trasladado á ocupar el mismo destino que ha desempeñado en Córdoba con notorio celo é ilustración. El señor Alonso puede contar con la recíproca de la amistad con que deferentemente nos brinda.

—Traslación.—Nuestro ilustrado amigo y colaborador señor don Rafael Ramirez de Arellano, oficial primero que era del negociado de Fomento de la provincia de Alicante, ha sido nombrado Jefe del ramo en la de Málaga. Dámosle nuestra sincera enhorabuena por este merecido ascenso, al que es muy acreedor por su laboriosidad é ilustración. El señor Ramirez de Arellano se encuentra actualmente en Murcia, al lado de su distinguida familia, y muy en breve pasará á la capital vecina para tomar posesión de su nuevo cargo.

—A oscuras. Murió la última luz, y en su agonía—quiso dejar en derredor orepnes;—todo cerrado está, y en mis balcones—aún no sonríe el lumín del día.—Mi pensamiento á solas se extasia,—y se aduerme entre dulces impresiones;—desfilan ante mí vagas visiones,—y el ángel del amor y la poesía.—¿Prefero acaso la mansión medrosa,—á la alegría y á la luz de oro—que vierte siempre el sol esplendorosa?—¿Es porque á oscuras mis pesares lloro?—No; es que encuentro mi alma tenebrosa,—sin la luz del amor, que es su tesoro.

—A la sombra.—El cuerpo de vigilancia condujo anteanoche á la carcel pública á un individuo, reclamado por el juzgado municipal de la derecha, á fin de que sin las molestias que producen los rayos solares, purgue algunas culpas pasadas.

—Lotería nacional.—En el sorteo verificado anteayer correspondieron los premios de 250.000 pesetas, de 125.000, de 60.000 y de 30.000 á Madrid, en los números 6657, 6003, 4820 y 1431, respectivamente. Los de 5000 se distribuyeron entre los siguientes: 2707—9579—10443—4944—2245—6684—13332—11786—386—15504—7369—8954. Ningun premio de importancia obtuvo Córdoba ni su provincia.

—Inexactitud.—El incendio de que ayer dimos cuenta se dijo que se había declarado en la posesión de Porrillas, de este término, pero no tuvo su origen en esta finca, sino en la inmediata del Montoncillo, propiedad de la señora Duquesa de Almodovar del Valle, propagándose á aquella favorecido por el viento.

—Un angel más.—Anteayer despues de una breve enfermedad que no inspiraba serios temores, subió al cielo el párvulo Rafael Guerra Sanchez, hijo del célebre diestro cordobés Guerrita, ausente de esta población. Al oficio de ángeles, para cuyo religioso acto no se había invitado particularmente, acudió numeroso concurso de personas á la Iglesia del Salvador, en prueba de las simpatías de que goza en Córdoba el espada Rafael Guerra.

—Subasta.—El 18 se subastan en el juzgado de Rute cuatro pedazos de terreno del partido Montes de San Miguel, término de Lucena, uno apreciado en 1.617 pesetas y 50 céntimos, otro en 316, otro en 300 y otro en 1.200.

—Efemérides.—Hoy.—572.—Fallecimiento del papa Juan III.—1793.—Asesinato de Marat por Carlota Corday.—1878.—Firmase el tratado del Congreso de Berlin.

—Inauguración.—Anteanoche tuvo lugar la del establecimiento balneario situado en ambas márgenes del Guadalquivir, lugar conocido por Tablazo de las Damas. En ambos departamentos ha introducido el contratista importantes reformas para comodidad del público y de los bañistas. En la orilla opuesta y á corta distancia de las casetas, se ha instalado un *Restaurant*, sucursal del denominado *La Plata*, en donde se servirán diferentes artículos de consumo. La iluminación es profusa, lo mismo en los departamentos destinados á baños que en el pabellón en que se halla establecido el *Restaurant*. Se han hecho además otras instalaciones para recreo del público que concurra á la orilla opuesta, para lo cual hay servicio permanente de barcos en buenas condiciones de solidez, y seguridad de las personas que los ocupan. Brevemente se establecerá un servicio de carruages, á precios económicos, desde el paseo del Gran Capitán al de la Ribera. Solo falta aumentar el alumbrado en este y retirar grandes cantidades de polvo que cubren el piso para que el riesgo resulte.

—Teatro de verano.—Continúa muy favorecido por el público el establecido en el salón del Buen Retiro, en el que actúa un cuadro cómico lírico en combinación con la orquesta de señoritas austriacas. En la función de anteanoche, compuesta de las obras *Seguidilla*, *Niña Pancha* y *Artistas para la Habana*, merecieron aplausos del público los modestos y estudiosos artistas que componen la citada compañía.

—Viaje.—Ha salido para Madrid nuestro estimado amigo el diputado provincial señor marqués de las Escalónias. También salió para dicho punto el señor conde de Prado Castellano.

—Otro golpe.—Hemos visto con gusto que por la Alcaldía se ha girado una minuciosa visita al material destinado á la extinción de incendios, quedando muy complacida por encontrarlo todo perfectamente en buen estado. Debemos decir que esto ha ocurrido en la villa y corte del oso y del madroño. En Córdoba hemos pedido diversas veces que se atiende á este asunto de una manera conveniente, á fin de evitar en lo posible los terribles efectos de un siniestro, pues comprenderán nuestros ediles que el material que poseemos no se halla á la altura de las circunstancias, y esperamos no se esperará á que venga á sorprendernos algún suceso lamentable para pensar en los medios de evitar las repeticiones. Comprendemos que hay necesidad de grandes economías, pero no en lo mas preciso, y que puede conceptuarse como gasto reproductivo.

—Enlace.—El miércoles último se celebró en Linares el de la bella señorita doña Nieves Brazales con el señor don Alberto Mesa, hijo de nuestro buen amigo don Bernardo. Los recién casados llegaron hace tres días á esta capital, con objeto de pasar al lado de su apreciable familia la luna de miel, que les deseamos sea muy prolongada.

— 34 —  
posición de las materias llamadas orgánicas. M. Berthelot logró el primero obtener directamente uno de estos carburos, el Acetyleno.

Con ayuda del Acetyleno se pueden formar todos los demás carburos y estos á su vez pueden suministrar los azúcares, alcohóles, essncias y los aceites y diversos ácidos ó alcaloides orgánicos.

Desde el 1860, comparando y coordinando los resultados obtenidos, dotó M. Berthelot á la ciencia de su obra magistral, ensayos de química orgánica fundada en la síntesis. El eminente sabio afirma y demuestra que los compuestos más complejos producidos por los cuerpos vivos, pueden ser reconstituidos tomando por punto de partida los mismos elementos en el estado aislado: carbono, oxígeno, hidrógeno y azoe.

La barrera que separaba los compuestos orgánicos de los minerales, quedó desde luego destruida. Por más que todavía resistan en verdad, las sustan-

— 39 —  
Un compuesto químico determinado contiene siempre los mismos cuerpos simples en las mismas proporciones y es definido por su misma composición. Todo cambia en la naturaleza, las proporciones ó el arreglo molecular de sus elementos, le cambian en otro compuesto dotado de propiedades nuevas, que se le puede caracterizar como á el primero por su composición y sus propiedades.

El protoplasma cambia de composición en variadas proporciones, no solo cuando se pasa de un animal á otro, sino en un mismo animal, de un órgano á otro, en un mismo órgano, de un tejido á otro, y para que éstos cambios sean más numerosos, en una misma célula el protoplasma está siempre en via de cambios de composición. Sin cesar está tomando y cediendo al medio exterior al medio en que está sumergido, elementos que van á formar y han formado parte de su propia sustancia.

Generalmente toma más que cede y

— 38 —  
Por mas que hoy no sea posible á la química reproducir tal combinación, algunos preveen su resolución afirmativamente, en vista de los resultados prodigiosos realizados por la síntesis química en el transcurso de medio siglo y afirman, que llegará un día en que el hombre hará salir la vida de la materia inerte por mas que esto no sea necesario para ligar el mundo vivo con el mineral.

El protoplasma es el sitio de todos los fenómenos vitales, está compuesto de elementos químicos bien definidos y estas circunstancias son suficientes para decir que ninguna frontera separa el imperio orgánico del inorgánico, sino que entre ellas hay una ligera transición y mejor todavía una perfecta continuidad.

Pero si bien es verdad que los elementos que se unen para formar el protoplasma son idénticos á los que forman los compuestos químicos, no lo es menos que hay entre los compuestos químicos y la sustancia viva diferencias de orden fundamental.

— 35 —  
cias albuminoides mas complejas que todas las demas en su constitución. Podemos anticipar desde luego la idea de que no hay sustancia cuya producción sea exclusivamente reservada á la acción de la vida y que los organismos no tienen una química peculiar ni tan poco una física particular.

El papel del calor, luz y electricidad en la realización de los fenómenos vitales, se hacen cada día mas manifiestos.

Por otra parte, el conocimiento de ciertas disposiciones anatómicas, basadas con frecuencia para darnos cuenta de algunos de los fenómenos fisiológicos mas misteriosos, y el organismo conjunto aparece como una máquina tan pronto simple como compleja, medida en todos los casos á las leyes rigurosas de la mecánica.

El juego de las fuerzas físicas, conserva toda su precisión en el dominio de la vida, que deja por fin de ser considerada como antagonismo de fuerzas. Puntos de contacto cada

**Telegramas.**—En la estación Central se hallan detenidos, por no haber podido ser entregados á sus destinatarios, un telegrama expedido en Córdoba el jueves, para don Manuel Fernandez, Montera 22, Madrid, y otro transmitido de Luceña para don Miguel Orellana Conde, Prado, comercio. En el mismo caso se halla en la estación del Sur el comunicado de Oabra para don Enrique Antri, Jesus, 7.

**Defunción.**—Nos escriben de Baena participándonos la defunción del señor don Mariano Montes y Amores, ocurrida el día tres del mes actual. El señor Montes, que durante muchos años había pertenecido al comercio de aquella población, era muy querido y repetado de sus convecinos, como públicamente se demostró en los funerales y conducción del cadáver á su última morada, siendo acompañado por un numeroso cortejo en el que figuraban representaciones de todas las clases sociales. Enviamos el mas sentido pésame á su desconsolada esposa é hijos, entre los que se encuentra nuestro apreciable amigo don Eduardo, dependiente de una respetable casa de comercio de esta capital, por la irreparable pérdida que acaba de llenarles de quebranto al ver desaparecer para siempre de su lado al amante esposo y cariñoso padre que constantemente profesó grande amor á su hoy aflicta familia.

**Movimiento de fondos.**—Anteayer ingresaron en la caja provincial 100 pesetas por el Ayuntamiento de la Rambla, correspondientes al periodo de ampliación del anterior ejercicio económico, y se pagaron por el mismo concepto 787'76. La existencia que resultó era de 4756'43.

**Grado.**—Después de brillantísimos ejercicios, que le valieron la calificación de Sobresaliente en la Sección de Letras y en la de Ciencias, ha obtenido el grado de Bachiller en el Instituto de segunda enseñanza de esta capital el aprovechado estudiante señor don Francisco Martínez y Beltrán. Este señalado éxito era de esperar en el estudioso joven, que en todas y cada una de las asignaturas del bachillerato obtuvo la calificación de Sobresaliente, y los primeros premios, por oposición. Felicitamos cordialmente al señor Martínez Beltrán, deseándole muchos y nuevos triunfos en la honrosa carrera que prosiga, y enviamos nuestra enhorabuena á sus señores padres.

**Lo sentimos.**—Según leemos en un periódico, ha presentado la dimisión del cargo de Rector de la Universidad literaria de este distrito, nuestro muy distinguido amigo y paisano el señor don Joaquín Alcáide y Molina. Para sustituirle se indica al señor Laraña.

**Recuerdo.**—Se ha hecho por la Junta respectiva el de que habrá vacaciones en las escuelas del 18 de este mes al 31 de Agosto. Los maestros y auxiliares podrán durante este tiempo ausentarse sin licencia, pero dando al respectivo Alcalde y á la Junta noticia de su residencia.

**Baños.**—En los del Guadalquivir parece se han establecido los sulfurosos y de mar.

**Desdichas.**—La joven de 15 años de edad, que como ayer dijimos se fugó de Villaviciosa y es buscada en Córdoba, se llama Angela Garcia Jimenez. Le acompaña una mujer conocida por "Patás Gordas."

**Siga el ejemplo.**—La compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha dado las órdenes convenientes para que en la estación de esta última capital se prohíba la venta de navajas y puñales. Se completaría la buena obra si la disposición se hiciera extensiva á las estaciones de sus líneas y le secundaran las demás empresas.

**Fábrica militar.**—En la de harinas de Córdoba se comprará el 21, á las once de la mañana, el trigo que necesita dicho establecimiento. Los proponentes acompañarán la muestra.

**Ultimado.**—Lo han sido por la Comisión provincial los trabajos para aplicar al presupuesto las 174.294 pesetas y 30 céntimos de economías, segun lo dispuesto por el Ministerio de la Gobernación. Parece que con estas economías no se afecta al personal de la Corporación.

**Baritono.**—El señor Cruz, que forma parte de la compañía del teatro de verano, es bien conocido en Córdoba por haber trabajado aquí con la del señor Espantaleón en varias ocasiones.

**Reunión.**—Ayer tarde se reunieron la Junta directiva y la comisión de Hacienda del Ateneo para tratar de asuntos de interés.

**Impu esto.**—Según nos dicen de Madrid, parece que se ha desistido de arrendar el impuesto de cédulas personales, como se había pensado, lo cual hubie-

se causado no pocos disgustos á los que tienen necesidad de proveerse de este indispensable documento.

**Mas cantares.**—Con este título ha publicado un nuevo libro el inspirado escritor malagueño don Narciso Diaz de Escovar, notable como todo lo que escribe este ilustrado vate. Está dedicado á otro escritor malagueño, don Salvador Rueda, de quien publica un breve prólogo digno de ambos.

**Servicios municipales.**—Los agentes de la Autoridad local, pasaron ayer los siguientes partes.—El guardia número 5 denunció á un hombre autor de un alboroto ocurrido en su casa situada en la plazuela de San Rafael.—El 33 también denuncia á dos jóvenes que se apedrearon en la plaza del Salvador, con perjuicio para la cabeza de uno de los combatientes que fué á la casa de socorro.—El eje de un carruaje se salió de su sitio en la calle de San Fernando sin otras consecuencias.—Y por último se prestó auxilio á una mujer que gravemente enferma, fué trasladada al hospital de Agudos.

**Pensamiento.**—No puede parecer bella la mujer que no es honrada y leal para quien de veras la ama.

**Sección minera.**—Se han solicitado treinta pertenencias de la mina de cobre "La California," del término de Añora.

**Cantar.**—Aunque obedecerte en todo—es mi ventura mayor,—hay algo que hacer no puedo,—y es el olvidarte yo.

**Estación del ferrocarril.**—Parece que ya han sido presentados en el ministerio de Fomento los nuevos planos de la estación definitiva de Cadiz, ajustados en un todo á las exigencias de la ley de fortificaciones, y que considerándose aprobados, y siendo grande el deseo de la Empresa férrea de verificar las obras en plazo breve, ya se están construyendo en Bélgica las columnas y otras piezas importantes. ¡Cuándo podremos decir lo mismo respecto á la de la línea de la Sierra en Córdoba!

**Solicitudes.**—Hasta el 10 de Septiembre se admiten para las 50 plazas de Registradores de la propiedad que están vacantes, como hemos dicho.

**Una petición.**—El señor Presidente de la Liga de Contribuyentes de Málaga ha dirigido una atenta comunicación al señor marqués de Comillas, interesándole para que los vapores de la Trasatlántica vuelvan á hacer escala en aquel puerto, pues muchos comerciantes lo necesitan.

**Edicto.**—Por uno del juzgado de Fuente Obajuna se llama á los autores del incendio del 30 de Junio en una haza de trigo, sitio Cabeza de Vaca, término de Belmés.

**Epidemia.**—De un golpe han dimitido en Sevilla sus cargos, por falta de salud, 25 concejales. Mal ande, por lo visto, la salud pública en la capital vecina.

**A Madrid.**—Han salido de Luceña los señores don Francisco de Paula Chacón Valdecañas y don Eusebio Galzusta Ibarra.

**Extracto.** En el periódico oficial del jueves se publican los acuerdos tomados el mes anterior por los Ayuntamientos de Montilla y de Posadas.

**Caballerías.**—Un mulo rojo y una mula negra, enferma, propias de dos vecinos de Baena, han desaparecido de aquel término contra la voluntad de los dueños.

**Cuentas.**—Hasta el 18 están á la vista las del Pósito de Cañete de las Torres, respectivas al último ejercicio.

**Experiencia.**—Con resultado satisfactoria empezó anteayer la última experiencia ordenada por la comisión técnica, al submarino Peral. La descarga total de acumuladores la ha presenciado una subcomisión, interviniendo en aquella los oficiales señores Mercader, Garcia Gutierrez y el señor Peral. Como estaba dispuesto que la descarga se hiciera á razón de 30 amperes, debían invertirse en ella once ó doce horas, y como la operación ha empezado anteayer á las once y media, es probable que no terminara hasta ayer.

**Aire!**—Para la corrida de hoy en Sevilla regalará la empresa á las señoras que asistan abanicadas con el retrato de "Jarana," y el programa de la fiesta. Al efecto habrá recibido ya dos mil de aquellos.

**Franqueo.**—No hay á la venta sellos de correos ni de telegramas en Vejer (Cádiz). La correspondencia circula con el sello de la Alcaldía.

**Venta.**—Se ha hecho á una sociedad inglesa, por 17.000 y poco de duros, la del edificio fábrica de loza de San Juan de Aznalfarache, que pertenecía al Banco de San Fernando.

**Amigos.**—Dos que lo eran mucho en Sevilla tuvieron estos días acalorada

disputa. Uno, cuchillo en mano, hirió en la cabeza al contrincante, y éste, ciego de furor, dió á aquel tal puñalada en el pecho, que lo dejó cadáver.

**La acimatación.**—Dando cuenta el cardenal Lavigerie de sus trabajos para evangelizar el Africa Central, ha dicho que no puede prescindir de los sacerdotes y misioneros negros para este objeto, á causa de ser muy difícil á los europeos la acimatación en las expresadas regiones.

**Por concurso.**—Van á proveerse dos plazas supernumerarias de profesor auxiliar en la Facultad de Medicina de Cádiz. Veinte dias se dan para solicitarlas.

**Manifestación.**—Preparan una en Huelva los pueblos perjudicados con las caliginaciones al aire libre.

**Pagos.**—Parece lo ha suspendido la casa de Martinez, Rodriguez y Compañía, de Sevilla.

**Efectos.**—En Gandía se estaba estos dias ofreciendo la arroba de tomates á quince céntimos de peseta, y no había compradores. Aquella farsa huerta va á su ruina por efecto de la epidemia.

**Exportación de trigos.**—Continúa en grande escala la exportación de trigos del Mar Negro. Han pasado los Dardanelos 20 buques con cargamento de dicho artículo, de los cuales siete van destinados á Gibraltar y ninguno á puertos españoles.

**Jurado.**—El de Marbella ha declarado inculpa á Pedro Navarro por haber dado muerte al amante de su mujer. Este veredicto hará temblar con razón á los ladrones de la honra ajena.

**Reconocimiento de ganados.**—Las Reales órdenes de 31 de diciembre de 1887 y 6 de septiembre de 1888, preparan que los ganados de cerda, vacuno, lanar y cabrio, á su entrada en España, admisibles, permanezcan determinado número de dias en cuadras, cerrales ó rediles preparados al efecto. Pero segun dice un periódico, esas disposiciones han estado siendo letra muerta en varias provincias; los gobernadores y alcaldes tenían abandonada la inspección de carnes importadas en vivo del extranjero, algunos traficantes faltan abiertamente á la verdad, diciendo que las reses no se destinan al sacrificio para el consumo, y los administradores de Aduanas facilitan la entrada de ganados expidiendo las guías de pastaje que sus dueños solicitan, fundándose en que, por Real orden de 6 de Febrero de 1889, se exceptuaron del reconocimiento y descanso los ganaderos que viniesen á España con dicho documento. Parece que el Gobierno trata de corregir esos abusos que influyen desfavorablemente en la salud pública y en el fomento de nuestra ganadería.

**Es útil.**—Un periódico científico aconseja el siguiente medio ensayado con buen éxito para devolver toda su fuerza productora á un viñedo viejo, aunque tenga cincuenta, sesenta ó mas años de edad. En la primavera se hace en el tronco de la cepa, inmediatamente sobre el nudo vital, una incisión circular que penetre dos ó tres milímetros en el tronco, con lo cual el nudo produce brotes vigorosos; al verano siguiente se extirpan las ramas de las cepas viejas que no tengan frutos, y se desmontan las restantes, á fin de concentrar la savia en el nudo vital y ramificaciones que de él parten. Al invierno siguiente se poda todo lo viejo, dejando subsistentes tan sólo los brotes y sarmientos nuevos, los cuales forman la planta rejuvenecida. A la vez, se debe abonar intensamente la planta, colocando el abono en un hoyo al rededor de la cepa. Si en el primer año no salen brotes se repite la incisión de igual modo que el año siguiente.

**En la calle.**—¿Te colocaste por fin, Antonio?—No señor.—En un establecimiento de comercio me han dicho que necesitan dependientes de ambos sexos.—Pues no sirvo: porque yo no tengo mas que uno.

### OHARADA

No tengo primera dos, porque la prima dos tres coje muy lejos, y yo quiero que todas mis cosas estén á mi alrededor.

Solución á la charada anterior  
SOL-DA-DO

Así como una ráfaga de helado cierto agosta y seca las plantas, un cambio brusco de temperatura, una ráfaga de aire frio, congestionan nuestros pulmones, produciendo resfriados, pulmonías y tisis. El uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent es el mejor preservativo y el único agente egecutivo de estas afecciones.

**Valioso dictamen.**—Málaga 26 de Mayo de 1880.—Señores Lanman y Kemp.—Muy señores míos: Accediendo gustoso á la invitación de ustedes para que emita mi parecer acerca de la eficacia terapéutica de la Zarparrilla y de las Píldoras de Bristol, contra gran número de enfermedades en que he empleado estos dos específicos, durante mi larga práctica, no puedo menos de manifestarles que ambos preparados corresponden á su fama. Con no menos eficacia he tenido ocasión de emplear multitud de veces las Píldoras de Bristol en enfermedades crónicas del intestino y del estómago, particularmente del hígado, cuyos infartos, tomando esta palabra en el sentido más vulgarmente usada, ceden prontamente á su uso. Aprovecho esta ocasión para felicitar á ustedes por el esmero en sus preparaciones y para repetir de ustedes affmo. S. S. Luis Criado y León.

Al por mayor señores Vicente Ferrer y C.ª, plaza moncada Barcelona.

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA

Aprobado por la Municipalidad de mi presidencia el proyecto de nueva alineación para la calle del Realejo, queda desde hoy y por término de veinte dias de manifiesto en la Secretaría municipal á fin de que las personas á quienes interese, puedan, si así lo estiman, examinar dicho trabajo facultativo y aducir las reclamaciones que les convengan.

Lo que se anuncia al público á los efectos legales correspondientes.  
Córdoba 11 de Julio de 1890.—Pedro Rey.

### LA PERLA

HELADOS PARA HOY.  
Mantecado.  
Fresa.  
Crema de café.  
Naranja.  
Almendra.

### Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—San Anacleto, papa y mártir.—Mañana, San Buenaventura, obispo y doctor, y San Francisco Solano, confesor.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la Parroquia de San Miguel, por el Excmo. Sr. Don Francisco Milla y Señora, en sufragio de sus difuntos.

Durante los dias 13 y 14, que se hallará el jubileo circular en la parroquia de San Miguel, habrá por la mañana, á las ocho y media, misa solemne del Santísimo Sacramento, y por la tarde á las siete, se cantará el santo Rosario y letanía; á continuación se hará la meditación del Sagrado Corazon, que corresponde á cada día, concluyendo con motetes y reserva solemne.

Sexto dia de solemne novena á Nuestra Señora del Carmen, en la Iglesia de Santa Ana, á las seis y media de la tarde. El 16 á las diez tendrá lugar la fiesta con orquesta, y sermón, que predicará el R. P. don Francisco de Paula Maruri, de la compañía de Jesús.

Quinto dia de novena á Ntra. Señora del Carmen, en la Real Iglesia de San Hipólito, despues de oraciones. Los ejercicios consistirán en Rosario, plática y novena. Su Santidad ha concedido siete años y siete cuarentenas de indulgencia cada dia y una indulgencia plenaria.

Sexto dia de solemne novena á Nuestra Señora del Carmen en la iglesia parroquial del Espiritu Santo, al toque de oraciones.

Hoy, como segundo Domingo de mes, se celebrará en la Iglesia de Santa Ana Misa y se dará comunión general á la Asociación de Hijas de María, á las ocho, y á continuación se hará el ejercicio de la tarde, por estarse celebrando en dicha Iglesia la novena de Nuestra Señora del Carmen.

Hoy, como segundo Domingo de mes, celebrará la hermandad de la Santísima Trinidad, en la iglesia de los PP. Misioneros del Inmaculado Corazon de María, los ejercicios acostumbrados en esta forma: á las seis y media de la mañana misa de Comunión general para los Hermanos de la Santísima Trinidad; y á la misma hora de la tarde se expondrá á S. D. M., haciéndose á continuación los ejercicios de la Hermandad, y terminándose con el sermón y reserva del Santísimo Sacramento.

Octavo dia de solemne novena que la venerable Hermandad de Nuestra Señora del Carmen, establecida en la iglesia de San Osetano, consagra á su excelsa titular: empezará á las seis de la tarde,

cantándose el Santo Rosario y Letanía de la Santísima Virgen, sermón á cargo de un R. P. del Inmaculado Corazon de María y novena, concluyendo con los gozos y Salve.

Segundo dia de solemne novena á Nuestra Señora del Carmen en la ermita de la Candelaria á las oraciones, y todos los dias de la novena habrá misa rezada á las seis y media de la mañana.

Primer dia de solemne novena que los cofrades del Santo Escapulario dedica á María Santísima del Carmen, en la iglesia del suprimido Convento de Carmelitas Calzados, Puerta Nueva, dando principio á las seis de la tarde: predicará el señor don Bernardo Serrano.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de los Remedios, en San Lorenzo.

LA EXCMA. É ILMA. SEÑORA  
**DOÑA ROSA GONZALEZ ABREU**  
DE BELMONTE  
falleció el día 14 de Junio último  
D. E. P.  
Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la misa por el alma de dicha señora, el Lunes 14 del actual, de 7 á 10 de la mañana, en la Iglesia de San Pedro Alcántara, recibirán el estipendio de diez reales.

**Espectáculos.**  
TEATRO DE VERANO  
DEL  
**BUEN RETIRO**  
Paseo del Gran Capitán número 11  
Funcion para hoy.  
Concierto por la orquesta de señoritas austriacas.—La comedia en un acto, *Los pájaros sueltos*.—Concierto por la orquesta austriaca.—La zarzuela en un acto, *Ya somos tres*.—Concierto por las señoritas austriacas.—La zarzuela en un acto, *Artistas para la Habana*.  
PRECIOS.—Entrada general, 50 cts. de peseta, con opción á 25 céntimos de consumo.—Sillas de preferencia con entrada, 50.—Abono de 16 billetes, 6 pesetas.  
A las nueve.

**ULTIMA HORA**  
SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR  
de el "Diario de Córdoba,"  
Cádiz 12 (3'50 t.)  
El insigne inventor del submarino, señor don Isaac Peral, ofrece esta noche un banquete á la oficialidad de la corbeta chilena "Abtao", para lo cual han sido lujosamente preparados los salones Meyerbeer, encontrándose perfectamente unidas las banderas chilena y española que cubrirán el precioso dosel, bajo el cual se hallará colocado el retrato de S. M. la Reina Regente.  
Se esperan entusiastas brindis por los marinos de una y otra nación.  
Rodolfo.

**Telegramas de la Agencia Fabra**  
Madrid 12 (4'20 t.)  
Anúnciase la publicación de un manifiesto por el señor don Cristino Martos.  
Esta noche celebrarán una reunión los comités del partido liberal.  
El ministro de Fomento señor Isasa acompañará á la corte en su estancia de San Sebastian.

**CAMBIOS**  
(Servicio Bénard Torres y C.ª)  
DE MADRID Y DE PARIS  
Cotización del día 12 de Julio de 1890  
Madrid 12 (3'30 tarde.)  
Paris  
4 por 100 ext. 78'50 4 por 100 ext. 75'00  
3 p. 100 francés 90'30  
5 por 100 italiano 93'05  
Bco. otomano 579'00  
4 por 100 turco 18'20  
Oblig. egipcias 487'00  
F. Andaluces 390'00  
Norte de Esp. 342'00  
4 por 100 int. al 4 por 100 Hug. 88'31  
contado 78'00 Rio Tinto 393'00  
4 por 100 á fin de Tharsis 146'00  
mes 78'50 Lombardo 301'00  
4 por 100 fin pmo 00'00 Panamá 00'00  
Robinson 00'00  
Crescopper 126'00  
Representante de los Sres. Bénard, Torres y Compañía, en Córdoba, D. Baldomero Puig, calle Jesús María 3.  
Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

**LAS MAQUINAS PARA COSER**  
DE  
**LA COMPANIA FABRIL SINGER**  
SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES  
POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION  
CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

**GRANDES REBAJAS**  
EN LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER  
**Pídase el nuevo catálogo**  
EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por cuatro trabajos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de La Compañía Fabril Singer que estampamos á continuación.



Llamamos la atención del público, especialmente á los fabricantes de calzado, sobre las nuevas máquinas denominadas **CILINDRICA** y **LANZADERA OSCILANTE**, con las que pueden hacerse primorosos trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo las mejores que se conocen en el día.

**TODOS LOS MODELOS A 250 PTS. SEMANALES**  
20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO  
**Sucursal en Córdoba**  
AYUNTAMIENTO 14 y 16

**Aparatos eléctricos**  
Y  
**OBJETOS PARA DIBUJO**  
**Ildefonso Sierra y Alonso**  
CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES.  
Proveedor efectivo de la Real Casa  
**CASA FUNDADA EN 1859.**

Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Campanillas eléctricas, para-rayos de puntas múltiples de latón, cobre y platino, privilegio exclusivo sistema «Sierra», pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.  
Instrumentos y efectos para delineación, dibujo y levantamiento de planos. Catálogo ilustrado de estos artículos, con 235 grabados.  
Precio, 2 pesetas. Tarifas gratis.  
Manual y catálogo ilustrado, con 89 grabados y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos y para-rayos por el constructor de aparatos eléctricos, don Ildefonso Sierra. Precio 150 pesetas rano de porte. Tarifas gratis.  
Catálogo ilustrado de aparatos para estaciones y líneas telegráficas y telefónicas con 50 grabados.—Precio 1.50 pesetas.—Tarifas gratis.  
Colección de 12 planos para instalaciones telefónicas.—Precio 5 pesetas.—Cada plano suelto 0.50 centimos de peseta.  
Catálogo general ilustrado con 706 clichés de instrumentos de precisión para la instalación de gabinetes de física y academias de estudios superiores.  
Precio en Madrid, 5 pesetas; en provincias, 6 franco de porte.  
Madrid.—8, duplicado, calle de Echegaray, 8, duplicado (antigua calle del Lobo)

**HOTEL COLON. --- 35 REALES DIARIOS**  
Orquesta desde 1.º de Julio  
Martes, jueves y sábados, baile.

**AGUA DE AZAHAR**  
DE LA  
**COMPANIA FABRIL TENA**  
**SEVILLA**  
RECONOCIDA COMO LA MEJOR  
por su exquisita fragancia y altas virtudes medicinales.  
**PARA QUE SIRVE EL AGUA DE AZAHAR?**  
He aquí la opinión de los más eminentes médicos.  
El AGUA DE AZAHAR de la Compañía Fabril TENA de Sevilla, es el medicamento más seguro, sencillo y eficaz para combatir todos los padecimientos nerviosos y del corazón.  
Tómese una cucharada de AZAHAR pura ó bien mezclada con té, tilla, manzanilla ó agua azucarada y se conseguirá calmar radicalmente el sistema nervioso, devolviéndole el bienestar al cuerpo y la tranquilidad y energía al espíritu.  
Primera calidad: 2,50 pesetas, botella.—Segunda: 1,50 y 2.  
**EVITENSE LAS NUMEROSAS FALSIFICACIONES E IMITACIONES.**  
Exigiendo siempre la marca registrada La Giralda de Sevilla y la firma TENA en las etiquetas.  
Depósitos en las principales Farmacias, Perfumerías y Droguerías de toda España.  
En Córdoba: Sres. D. Antonio Carrasco, Cruz hermanos, D. Eugenio Vazquez, D. Pedro Dorronsoro y Fuentes hermanos.

**SASTRERIA**  
DE  
**Morado, Caracuel y Alcántara**  
Epartería, 10.—Teléfono 118.  
Se confeccionan trajes de hilo y crudillo, liso y listas, desde 70 á 120 reales. De lana, desde 120 reales en adelante. Polonesas franela listas, novedad, á 60 reales. El pago será al mismo tiempo de hacer el encargo.

**RUBINAT** PREMIADA CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA NA 1888 Y EN LA DE PARIS 1889.  
**FUENTE AMARGA PROPIEDAD DEL DOCTOR LORACH.**  
UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumors frets), obesidad (ardura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.  
Para garantía de legitimidad, exijase en cada botella la firma y rúbrica del Dr. Llorach.  
Véndese en las principales farmacias y droguerías.  
En Córdoba, Farmacia de D. Manuel Marin y droguería de D. Antonio Carrasco.  
ADMINISTRACION: CORTES, 276, ENTRESUELO, BARCELONA.

**A los Agricultores**  
**TRILLO ROMERO**  
PRIVILEGIADO  
MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICION DE BARCELONA DE 1888  
PRIMER PREMIO EN LA EXPOSICION PROVINCIAL DE CORDOBA EN 1890.  
Dirigir los pedidos á don Pedro Romero San Ramón, Campo de la Merced 20, Córdoba.  
Esta casa se encarga de cumplimentar cuantos encargos se le hagan en el ramo de herrería y cerrajería, aseguran do smi erado cumplimiento y módicos precios.  
El Trillo puede verse trabajar en la era de don Domingo Sanchez, frente á la Ribera.

**Empresa de aguas potables de Córdoba**  
**AVISO AL PÚBLICO**  
Verificándose actualmente la canalización de las tuberías para servir aguas potables á domicilio, por aforo y contador, con arreglo á las condiciones reglamentarias, en cumplimiento de la concesión otorgada por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad por acuerdo de 30 de Octubre próximo pasado, esta Empresa tiene el honor de poner en conocimiento de los vecinos de las calles que abajo se detallan, y las laterales de derecha é izquierda por donde ha de hacerse la instalación de las tuberías, que pueden solicitar de la misma la cantidad de agua que puedan necesitar para sus usos domésticos.  
La Empresa facilitará á todo el que lo solicite las condiciones reglamentarias, solicitudes, copias de los análisis de las aguas, impresas, y cuantos informes deseen adquirir, en el domicilio de la misma, Campo de la Merced, Casa de Baños, ó al agente encargado nombrado al efecto, á fin de que pase á visitar á los señores propietarios y arrendadores de las fincas, para informarles de la utilidad de las instalaciones por aforo y por contador.  
EL CONCESIONARIO,  
**E. HERNANDEZ**  
CALLES  
Campo de la Merced, Alfaro, Ayuntamiento, Librería, San Fernando, Linderos, Don Rodrigo, San Pedro, Alfonso XII, Maese Luis, Armas, San Francisco, Potro, Epartería, Plaza Mayor, Cañas, Almagra, Poyo, Gutierrez de los Rios, Realejo, San Pablo, San Antonio, San Andrés, Alamos, Santa Isabel, Juan Rufo, Rejas de Don Gomez, Plaza y Compás de San Agustín, Dormitorio, Montero, Fralles, Padres de Gracia y todas las laterales á derecha é izquierda.

Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes mecánicos y empleados de ambos sexos, cuyas ocupaciones es obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores coarplila de un ejercicio propio para sus miembros tórnicos, debe recurrir á los  
**Emplastos perforados del Doctor Winter,**  
en el momento que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.  
**ATENCION**  
No se deben usar otros Emplastos que los de fieltro rojo (ó sea de bayeta encarnada) del  
**Doctor Winter de Nueva-York,**  
que son los recomendados por todos los médicos.  
Depósito en Córdoba, don Antonio G-i menez Barea, Librería 26.

Los EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DEL DR. WINTER. Curan Rheumatismo, Neuralgias, Lumbago, Sciática, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambres, Cramp, Dolores de Espalda, Fiebre, Miembros, Pulmones, Estomago, Tosas, Quebraduras, y todas las enfermedades de los poros de la piel. Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano. De venta en las Droguerías y Boticas.  
THE WINTER'S American Scarlet Plaster. Wholesale: NEW YORK.

**NO MAS HERPES**  
LA POMADA Y ESENCIA ANTIHERPÉTICA DE BOTTA, preparados por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas, sin lograr su curación.  
Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad, y al salto, os hermanos número 52, Barcelona.

**ILDORAS AZUCARADAS**  
**DE BRISTOL**  
Regulan todos los desórdenes biliosos y curan con certeza todas las enfermedades.  
**EL ESTÓMAGO,**  
**EL HIGADO,**  
son extremadamente fáciles de tomar, por su razón de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancias mímicas.  
Cruzanse, y recurrese con ellas la mejor medicina.  
Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**ROB BOYVEAU L'AFECTEUR**  
Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Sordosis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.  
**ROB BOYVEAU-L'AFECTEUR**  
DE YODURO DE POTASIO  
cura los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatisimo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.  
Paris, Casa F. FERRER, P.º 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-L'AFECTEUR, y en todas las Farmacias.

**GARGANTA**  
VOZ Y BOCA  
**PASTILLAS DE DETHAN**  
Recomendadas contra los Maies de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs FREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.—Precio: 12 Reales.  
Escribir en el rotulo a firma  
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

**SANDALO DE MIDY**  
Farmacútico de 1ª Clase, en PARIS  
Suprime el Copáiba, la Cubeba y las Inyecciones. Cura los fujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Como garantía, cada cápsula lleva impreso en negro el nombre..... (MIDY)  
PARIS, 8, Rue Vivienne, 8 Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

**TOCINO.**  
Depósito de tocino para fuera de la población, de Sanchez é Iglesias, á los siguientes precios: Tocino del país á 70 rs. arroba; manteca salada ídem, á 70 rs. Darán razón en la calle de San Pablo número 8.  
INTERESANTE AL PÚBLICO.

Don Antonio Hidalgo, vecino de la casa número 47 calle del Caño, parroquia de San Miguel, se dedica á la formación de particiones extrajudiciales con prontitud y esmero en esta clase de trabajos. La persona que quiera honrarle en sus servicios podrá avistarse con dicho sujeto: honorarios módicos. s8-3  
Arrendamiento.—Desde el día se hace de la casa número 6, calle Olimillo, (puerta de Gallegos.) Para verla y tratar con su dueño, Lope de Hoces, núm. 8. s4-3  
Arrendamiento.—Se hace desde el día de la casa principal calle Letrados número 22; para tratarla en la misma. s4-3

Desde el día se arrienda la casa de nueva construcción calle Pompeyos número 1 duplicado. Informarán en la librería del DIARIO.  
Arriéndose desde el día la casa calle Encarnación Agustina número 10, en renta anual de 250 pesetas, con bonitas y cómodas habitaciones. Para tratar, Carreteras 14. s8-8  
Se vende muy barato un piano de mesa en buen uso y propio para estudios. Cister número 10. s4-4  
Véndense varias macetas de agapanos y boneteros, propias para patio. San Miguel número 1.º, duplicado. s4-4  
Desde el día se arrienda un gran granero, de excelentes condiciones. Para verlo y tratar, en la calle de San Felipe número 9. s4-1

**Taller de construcción de maceteros y jardineras de Diego García**  
Osario número 28, Córdoba.  
En este taller encontrará el público maceteros para 1, 3, 4, 5, 7, 9 y 12 macetas, veladores rústicos, adornos para sobrecuadras y mesas, nuevos y variados dibujos en toda clase de adornos, centros para salas de recibir, maceteros de canastilla tejidos con colgantes y argollas de todos colores. Gran surtido en macetas de todas clases. Se echan asientos de rejilla. s8-3

**ENSEÑANZA PRIVADA**  
Se dan lecciones de contabilidad y teneduría de libros por partida doble. Se va á domicilio. Honorarios convencionales. Liceo 24, taller de sastrería, darán razón. s4-3

**A LOS GRANCEROS.**  
En la casa calle de los Cidros número 13 se reciben granzas, y se paga la carga á cinco céntimos.  
Patatas.—Se venden en el fontanero del cortijo de Rabanales, á una peseta la arroba.  
Se arrienda la casa calle Madera baja número 54, con vistas al campo. También se hace almoneda de toda clase de muebles. s8-1

Desde San Miguel del corriente año se arrienda la dehesa de los Puntales, con aprovechamientos de monte para cabras, pastos para ganado lanar ó vacuno, y los de unas 150 fanegas dedicadas al cultivo de cereales. Desde el día se arrienda asimismo la casa calle de Armas número 20. Para tratar, en la de Leiva Aguilar núm. 3. s4-1  
Pérdida.—La persona que se haya encontrado un manojó con seis llaves y quiera devolverlo á su dueño, que vive en la calle del Lodo número 3, le agradecerá. s4-1

**GRANDES NOVEDADES**  
en papel, sobres y efectos de escritorio, llegadas directamente del extranjero. Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.  
**GRAN DEPOSITO**  
**AL POR MAYOR**  
de vinos legítimos de Valdepeñas, azafraes superiores, queso manchego, anís, cominos y demás productos  
**EN MANZANARES**  
provincia de Ciudad Real.—Dirigirse al dueño, Angel Gonzalez Calero, calle de Rivas número 6. s15-11

**DICCIONARIO**  
geográfico, estadístico, municipal de España. Redactado con arreglo á las últimas estadísticas, y enriquecido con datos históricos y biográficos por Juan Mariana y Sanz. Se vende á 16 pesetas 50 céntimos en la librería del DIARIO, San Fernando 34.  
Venta.—Se hace de una buena escopeta vizcaína, sistema antiguo, en la calle Horno del Camello número 13. También se venden otros efectos de casa. s6-4